

Los anuarios estadísticos agrarios

Gerardo Izquierdo
Economista

Un examen general de los anuarios estadísticos del sector agrario a nivel internacional, con una perspectiva de los diez o quince últimos años, muestra claramente que se mantiene el interés por los temas relativos a agricultura, ganadería, pesca y alimentación, a pesar de la paulatina pérdida de peso del sector en el conjunto de los que generan valor añadido a la economía.

A la propia complejidad del sector tanto en su estructura como en la amplia variedad de productos, calidades y precios, se une el efecto, muy importante, de un tratamiento diferenciado para el sector agrario, el cual es objeto normalmente de una protección especial en las principales áreas económicas del mundo y, a partir de esta protección, suele quedar parcialmente al margen de los episodios librecambistas de la industria y los servicios.

Esta complejidad y su peculiar situación y estructura es lo que concede un especial interés a los anuarios estadísticos, verdadera “memoria histórica” de la actividad y material de consulta imprescindible para el adecuado mantenimiento de los datos de las series temporales largas y, por paradójico que pueda resultar, para una más rápida comprensión del sector agrario, dado que, normalmente, a las series estadísticas se unen análisis y notas metodológicas del mayor interés para el lector no experto en la materia.

En el presente artículo se presentan algunas de las principales fuentes para la consulta y el conocimiento relativos al sector agrario español, para concluir con fuentes internacionales que permitan alcanzar una visión rápida y sencilla del sector agrario internacional.

Fuentes españolas

Dos obras bien coordinadas entre sí son las más importantes para el seguimiento del sector agrario español. En primer lugar, el “Anuario de Estadística Agroalimentaria” que publica el Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino. El Anuario de 2007 consta de 937 páginas en las que se analiza con detalle el conjunto del sector. Se puede obtener gratuitamente en la página web del Ministerio.

El Instituto Nacional de Estadística ha publicado el “Anuario Estadístico de España 2009” que incluye información en el capítulo 12 sobre agricultura, silvicultura, ganadería y pesca, con un total de 38 páginas de estadísticas y notas explicativas. Se obtiene también gratuitamente en la página web del INE.

El Ministerio de Economía y Hacienda publica mensualmente los informes detallados sobre comercio exterior, tanto para el mes de referencia como para el acumulado anual. Los

veinticuatro primeros capítulos de la nomenclatura combinada corresponden al sector agrario. Se puede acceder a los informes desde enero de 2000 hasta el último mes disponible en la página web de la Agencia Tributaria.

Tras el proceso de descentralización efectuado, las comunidades autónomas españolas publican Anuarios y estadísticas agrarias relativos a su ámbito geográfico. Las informaciones que facilitan están adaptadas a la estructura y a las características propias. A título de ejemplo, y para no extendernos en exceso, se pueden citar el Anuario Estadístico Agrario de Andalucía, el Anuario Estadístico de la Comunidad de Madrid 1985-2009 (capítulo del Sector Agrario), el Anuario Estadístico Agrario de Aragón o el Informe del Sector Agrario Valenciano.



Fuentes Internacionales

La complejidad de las fuentes internacionales obliga a citar un número reducido de fuentes con probada capacidad para el tratamiento de datos y la realización de los análisis pertinentes, en un enfoque global del que resulte una síntesis manejable. A título de ejemplo, la biblioteca de FAO (la Agencia de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura) maneja al año unas 3.700 publicaciones de países miembros, que incluyen Anuarios Agrarios, Anuarios Generales, Anuarios de Bolsillo y otras publicaciones. De esta organización internacional citaremos dos fuentes fundamentales: el Anuario estadístico de FAO y las publicaciones sobre el estado mundial de la agricultura y la alimentación (SOFA), de la pesca y la acuicultura (SOFIA), de los bosques del mundo (SOFI), de la inseguridad alimentaria en el mundo (SOFI) y del estado de los mercados de productos básicos agrícolas (SOCO). Aunque no se trata exactamente de un Anuario, sino de un amplio informe semestral, la publicación sobre “Perspectivas Alimentarias” ofrece una visión bastante actualizada de la situación agraria mundial. El último informe corresponde a junio de 2009. Todos ellos se pueden descargar de la página web de FAO.

“Un anuario exige una selección de las informaciones relevantes que en otras presentaciones –más puntuales y con enfoques específicos– pueden quedar difuminadas”

El Anuario “La situación agraria en la Unión Europea” ofrece un análisis detallado del sector complementado con un apéndice estadístico. El último análisis corresponde al año 2006, aunque ya se ha publicado el anexo estadístico para 2007. Aparte de los anuarios, el área de Agricultura y Desarrollo Rural publica numerosas monografías que por su extensión y planteamiento no encajan en un anuario (por ejemplo, las relativas a bioenergía, cambio climático, reforma del sector vitivinícola, etc.). Los anuarios y toda esta información complementaria se pueden obtener en la página web de la Comisión Europea.

Este breve artículo sobre anuarios agrarios no puede omitir una referencia a las publicaciones del Departamento de Agricultura de los EE.UU., a pesar de que sus numerosas publicaciones están estructuradas más como monografías y desarrollos sectoriales que como anuarios, propiamente dichos. Aparte de ofrecer una variedad de estadísticas

puntuales sobre el sector agrario norteamericano que difícilmente podemos encontrar en otros países, el interés de esta fuente radica en que presenta estimaciones y previsiones de cosechas a nivel mundial. A título de ejemplo, el pasado mes de mayo se publicó el análisis de la producción agraria mundial, y los monográficos sectoriales sobre situación de los mercados del algodón, pescado, grano, semillas para aceite y azúcar (el análisis comprende las tablas de producción, importación, exportación, utilización del producto y stocks). En la sección de información sobre países se pueden hallar estadísticas a nivel continental con un desarrollo posterior por áreas. Así, en Europa se detalla la Unión Europea, Rusia, Ucrania y Turquía. Toda esta información junto con el calendario de publicaciones futuras puede encontrarse en su página web.

Conclusión

En el resumen precedente sobre fuentes agrarias hemos podido apreciar las dos grandes tendencias en la presentación de las informaciones generales, bien en forma de anuarios (con esta periodicidad o con otra) o bien en forma de colecciones de estudios monográficos y de anexos estadísticos. No parece que estos dos enfoques sean contrapuestos, sino complementarios. Un anuario exige una selección de las informaciones relevantes que en otras presentaciones –más puntuales y con enfoques específicos– pueden quedar difuminadas. La gran cantidad de informes y estadísticas disponibles puede hacer difícil la selección de la información relevante en un mundo interconectado y globalizado en la comunicación, también en las estadísticas. El presente artículo pretende facilitar un acceso lo más sencillo posible, sin renunciar al rigor, para las personas interesadas en aspectos del sector agrario, sobre todo, para las no especialistas, y, a ser posible, con el menor coste posible. Por este motivo se han omitido las fuentes onerosas o de pago, especialmente importantes para el análisis puntual e inmediato de precios de productos y mercados agrarios.

Para saber más...

- Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino: www.marm.es
- Instituto Nacional de Estadística: www.ine.es
- Agencia Tributaria: www.aeat.es
- Agencia de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura: www.fao.org
- Dirección General de Agricultura y Desarrollo rural de la Comisión Europea: http://ec.europa.eu/agriculture/index_es.htm
- Departamento de Agricultura de los EE.UU.: <http://www.fas.usda.gov/>